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財政司司長談話全文

＊＊＊＊＊＊＊＊＊

以下為財政司司長梁錦松及駐粵經濟貿易辦事處主任梁百忍今日
（十月十四日）在廣州駐粵經濟貿易辦事處回答記者提問的全文
（只有中文）：

財政司司長：今日駐粵辦開幕，標誌 粵港經貿合作的一個新里
程碑，希望可以透過駐粵辦真真正正可以更加好的服務港商，讓
他們在廣東方面發展。第二是促進粵港經濟合作更上層樓。不如
現在由梁先生作一介紹。

駐粵經濟貿易辦事處主任：多謝各位今日出席我們的成立典禮，
亦多謝司長今日抽時間上來。駐粵辦的工作，大家都知道是作為
粵港兩地經貿橋樑，我們亦會與很多香港方面的伙伴，包括貿易
發展局、生產力促進局、旅遊發展局及很多商會及專業團體一齊
攜手合作發展經貿橋樑。我們主要與政府各層面建立更良好的關
係。現在我來了這裏已經三個月，與廣東省政府及二十一個地方
市各方面已陸續建立關係，希望在未來發展方面能與各個市、各
港商及專業團體發展更加緊密的經貿關係。

記者：梁先生，有關財赤方面大家都關心，現在看到的數字會否
增加，至少會去到多少錢？

財政司司長：財赤的問題，正如三月所說是個很嚴峻的問題，特
區政府有信心去解決。在現時去說今年的財赤問題數字有多大可
能言之尚早。不過之前我已經說過，其實開支部分是相當穩定，
是預計之內。不過在收入部分，有兩宗大數是有不穩定的因素，
一個是地鐵公司第二批股票是否要推出。因為我們現在正研究九
廣鐵路與地鐵合併，在研究報告未出之前，在這時候推第二批股
票出來，可能對資產價值是不利的。所以在這方面是有不穩定
性。當然就算如果賣不到第二批地鐵股票，會否令香港財政差了
很多，其實是不會的因為始終是由一個資產轉去另一個資產。本
來是在資產負債表上，一個資產項目叫做股票，如果賣了就變做
現金，在政府入帳方式好像是收入，但實際上來說是由資產變做
資產，所以其實是一個現金問題。就算現在不賣，但透過研究兩
鐵合併與否，其實一個負責任政府應該的做法是儘量如何增加資
產的價值。第二方面，比較令人關注的是地價問題，亦即賣地，
當然我們是估計一個賣地的數目，但現在賣地的數目是比我們原
先預計的少，在這方面可能引起收入減少，這方面我們正關注。
當然如果我們能透過穩定地價措施，能夠穩住地價時，因為土地
始終都是香港的資產，亦都是保住資產的方法。現在我們正留意
這方面的發展，但特區政府是有能力亦有信心解決財赤問題，但
當然要透過開源及節流。節流方面你們都看到政府是採取措施去
控制公共開支的增長，甚至希望在中期能減少。在開源方面，現
在我們在未來數個月會與公眾及立法會議員作廣泛諮詢，看看有
甚麼方法，到時有任何實質措施及建議，在三月財政預算案會說
給大家知。

記者：司長，現在有財赤問題，會否多賣土地來解決財赤問題，
會否有賤價賣地的情況出現？有些人希望停止賣地，會否有這些
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措施？

財政司司長：正如我說，在現在這個情況，政府是在研究措施穩
定樓價。穩定樓價對經濟很有好處，因為這幾年通縮有百分之六
十是因為樓價下跌。大家都知道通縮對經濟的影響是很大的，市
民會推遲消費，商家亦會推遲投資，所以如果能夠穩定樓價，令
通縮情況有所紓緩時，對整體經濟會有好處。而整體經濟有好處
時，會進一步穩定政府財政收入，所以在這時候，政府的首要任
務是如何穩定通縮及刺激經濟上做工夫，無論是失業問題或是財
赤問題，都是滯後的數字，所以在這時候政府是不會賤價賣土
地。

記者：⋯⋯有關基建方面，政府長遠來說，會否作出檢討？

財政司司長：其實在基建方面年年都有檢討，每年我們都會和各
個局看看在基建上的先後次序。大家都知道，政府很多的基建項
目分為幾個類別，即甲類、乙類和丙類。甲類是決定會做先的，
年年都會按當時情況 每個局重新估計基建項目的先後次序，所
以其實現在做的和以前沒有大分別。在基建方面，我覺得如果基
建對整體經濟有好處，即是說如果基建本身對整體經濟帶來正面
的利益時，這是投資。投資對香港經濟十分重要，所以如果有些
基建項目，舉例來說，好像大家今日過關，都會看見我們在過關
投進不少資源，方便人流和貨流，即人和貨物的流通，這些我覺
得是投資，因為如果人、貨和珠江三角洲流通增長之後，對整體
香港經濟都有好處。而對香港經濟有好處遲早政府在稅收和各方
面收入都有增加，我覺得這是投資。所以在這方面，我們一方面
各局看看現在的情況，不同基建項目的先後次序。第二方面，
我們亦要保證有需要投資的項目，我們會在這幾年繼續興建基
建，力求香港的競爭力得以保持。

記者：經濟效益低的項目，你們會如何處理？

財政司司長：那些會推後。

記者：如何推後？

財政司司長：推後便是推後。

記者：那些會推後？

財政司司長：那些會推後，到時會告訴大家。

記是：是否有些會擱置？

財政司司長：因為其實政府的項目有很多，其實每年你看到政府
所用的數目有二百七十幾、二百八十億左右，這個數字是完全可
以支持得到的，所以不會影響就業，亦不會影響民生。但至於有
些在後期是否在這時立項，那要各個局看看是否真的有需要，如
果沒有需要便遲些立項，其實是不影響這五年的。

記者：你曾提到公務員減人手會減到一個有意思的水平，有意思
是甚麼意思？

財政司司長：這個我們正在內部研究，亦要和公務員同事商議之
後才能告訴大家。但是政府在控制開支方面，是有決心亦有能
力。以往幾年我們已經將公務員人手由十九萬八千減至現在約十

 



八萬，這顯示政府有能力和有信心。

記者：⋯⋯政府會否暫停賣地？

財政司司長：我剛才亦說過政府是不會賤價賣土地。

完

二○○二年十月十四日（星期一）



 

 

財政司司長談話全文 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊

　　以下為財政司司長梁錦松今（十月十五日）晚出席二○○二
年香港工業獎頒獎禮前，回應傳媒查詢時的談話全文（只有中
文）：

記者：基建方面究竟是拖下馬，推遲抑或是如何呢？

財政司司長：基建這些項目，像我昨日所說，我們每年都會請每
個局去看看，就 當時的情況，特別是經過一年，每一年的經濟
情況都會有轉變，請他們看看，究竟那一些項目他們是想上馬
的，有那些項目是想拖遲，那些項目是想下馬的，這方面其實是
每年都做的。昨日我也講到，對政府來說最重要是如果是能夠對
香港經濟有幫助的，這些就是投資，當然亦有些是非做不可的，
例如和安全有關的，我們是非做不可的。但是在想這些問題時，
香港做基建都相當長遠的，所以對財政的赤字是沒有什麼短期的
影響。我也說過，其實在未來幾年，每年政府會投進基建的開支
都不應該少過以往幾年的平均數，所以在就業方面是沒有影響
的。這個我希望大家認清楚，在基建項目方面政府是會做應該做
的基建，但是，若對整個經濟回報不高的，我覺得是應該拖遲一
下的。

記者：司長，想問問外圍股市又進一步回落，香港今日美電的溢
價仍高企，你是否擔心美電溢價的衝擊持續會影響香港的金融體
系？

財政司司長：暫時不擔心，因為其實香港現時財政的狀況，特別
是手頭 外幣資產的情況是相當穩健的，金管局前一段時間發
表的數字顯示在二○○一年年底時，香港人，即政府、商界和信
託人所 的外 資產，減了外 負債後，是相等於我們整體經
濟一年的一點七倍，大約有二千七百多億（美元），這個在全世
界都沒有那個經濟是有這樣穩健的外幣的財政狀況。這個其實是
很多銀行家，很多評級機構是看到的，所以不應該會影響香港金
融體系。

記者：司長，經濟回報不高可以推遲的包括那些項目？

財政司司長：這些在適當時候會公布。其實現在最緊要是看有些
什麼項目我們上馬，因為有很多項目是很長期的，立了項也未必
即時上馬的；所以對政府來說，最重要是在未來幾年，我們用錢
是會和我在三月時所說的數目差不多，所以對就業方面是不會有
影響的。

完

二○○二年十月十五日（星期二）
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